



<http://www.elsevier.es/semergen>

482/1565 - MORTALIDAD POR ASMA EN ESPAÑA 2016-2018. LA VIDA SIGUE IGUAL

C. Gran Tijada¹, J. Gómez Sáenz², I. Campo Beitia¹, P. Sáez Marco¹, C. Gómez Gerez³, S. Lacalle Navaridas⁴, J. González Aguilera², A. Rodríguez Najera⁴, J. García Díaz² y P. Guerrero Alonso²

¹Residente de 2º año de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Nájera. Nájera. La Rioja. ²Especialista en Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Nájera. Nájera. La Rioja. ³Residente de 1º año de Pediatría. Hospital Infanta Leonor. ⁴Residente de 1º año de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Nájera. Nájera. La Rioja.

Resumen

Objetivos: Conocer la mortalidad por asma en España entre 2016 y 2018 y valorar las tendencias.

Métodos: Se obtienen a partir de los datos del Instituto Nacional de Estadística las defunciones atribuidas al asma por sexo y grupos quinquenales y se calcula la tasa de mortalidad bruta por 100.000 habitantes.

Resultados: Durante los años 2016-2018 el número de fallecidos fue de 1.004, 1118 y 1.111 con tasas brutas de 2,25-2,40 y 2,38 (varones 0,71-0,86-0,75; mujeres 3,73-3-89-3,90) con el 80% de los casos correspondiendo con las mujeres. Tan solo en el grupo etario de 45 a 49 años hay más fallecimientos en varones. Las tasas entre 5-34 fueron, de 2015 a 2018 de 0,09-0,07-0,07-0,05 para el global mientras que para varones fue de 0,13-0,05-0,07-0,04 y para mujeres de 0,04-0,08-0,08-0,06. Para mayores de 64 años los datos para las mismas franjas fueron de 12,24-10,17-11,62-11,49 para el conjunto, mientras que para varones fue de 4,38-3,41-4,11-3,99 y para mujeres de 18,18-15,30-17,35-17,33.

Conclusiones: En estudios publicados en 2019 sobre la mortalidad en España entre 1990 y 2015 se constata que la enfermedad ocasiona una mortalidad de más de 1.000 pacientes por año, observándose un claro predominio de mujeres fallecidas frente a varones (tasas por 100.000 habitantes de 2,58 frente a 0,82 respectivamente en 2015) con un incremento del 32% en mujeres frente a un descenso en varones durante el periodo del estudio. Los fallecimientos se concentran en mayores de 65 años con tasas en nuestro país ligeramente superiores a las europeas en adultos, mientras que la mortalidad entre los 5-34 años está por debajo de las del continente. Las tasas de mortalidad por asma en España mantienen una tendencia estable en los últimos 28 años con un claro predominio de mujeres y mayores de 65 años. Las tasas entre 5-34 años que reflejan la calidad del sistema sanitario persisten entre las más bajas de Europa. El asma en mujeres presenta unas características diferentes al de los varones pero que no explican la sobremortalidad en ese grupo.

Palabras clave: Asma. Mortalidad. Género.